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El año 2023 se establece la Comisión Paz
y Entendimiento, con la presidencia del ex-
ministro Alfredo More-
no, como una vía institu-
cional y legítima para
abordar el conflicto his-
tórico con el pueblo ma-
puche. El primer logro de
dicha comisión es resta-
blecer un canal de diálo-
go sobre un problema
que la sociedad chilena
no ha sido capaz de resol-
ver por décadas y que se ha agudizado en
los últimos años, con un impacto dramático
de violencia, sufrimiento, pobreza e hipote-
cando el desarrollo económico de una ex-
tensa zona de nuestro país. La llamada
“causa mapuche” ha sido instrumentaliza-
da por grupos delictivos generando una
“industria del conflicto” que consiste en
ocupar territorios productivos, generando
a través de actos violentos una inseguridad
tal que los transforma en los únicos actores
que pueden ingresar y desarrollar negocios
ilícitos, donde destaca el robo de madera.
De esta manera se generan recursos mone-
tarios cuantiosos que les permiten cooptar
voluntades en las propias comunidades, es-
pecialmente jóvenes, despojando a los líde-
res tradicionales mapuches de su liderazgo
e influencia. 

La transferencia de tierras impulsada por
el Fondo de Tierras y Aguas que administra
Conadi desde la dictación de la Ley Indíge-
na en septiembre de 1993 no ha estado
exenta de controversia; en muchos casos la
relocalización de comunidades las ha desa-
rraigado de su territorio tradicional gene-
rando costos económicos y socioculturales.
La propia Ley Indígena ha dificultado el de-
sarrollo de actividades productivas y nego-
cios mapuches asociativos, con altos costos
de transacción para el desarrollo de empre-
sas asociativas en tierras comunitarias. El
uso productivo de las tierras transferidas ha
ido mejorando paulatinamente; no obstan-
te, se mantiene un nivel de pobreza que du-
plica la del resto del territorio en que están
las comunidades. Un factor relevante en ex-
plicar la mayor incidencia de pobreza es la
desigual inversión del Estado en bienes pú-
blicos y en fomento productivo, en relación
con la población general. 

La cultura mapuche transmitida por sus
líderes tradicionales tiene un concepto de
su desarrollo de acuerdo con el “Buen Vi-
vir”, entendido como una forma de vida en
plenitud que concibe a las personas en
equilibrio y relación armoniosa con la natu-
raleza; que también implica saber convivir,
sin violencia y en armonía, entre las comu-
nidades y su entorno. Este valor cultural
que nos enseñan sus líderes ancestrales es
un aporte relevante a la sociedad actual,
con los desafíos de enfrentar la crisis climá-
tica y de valorar los servicios sistémicos de
la biodiversidad y también establecer ba-

rreras culturales al uso del territorio para
desarrollar actividades criminales. Es fun-
damental entender que existe una deuda
histórica con el pueblo mapuche que solo se
ha saldado parcial e insuficientemente con
lo realizado por el Estado desde el año 1993.
Consideraciones éticas de justicia por los
dolores y pérdidas ocasionadas al pueblo
mapuche en el siglo XIX y XX obligan al Es-
tado chileno a restituir tierras en que al me-
nos existan los títulos de merced que res-
paldan el derecho a la tierra reclamada. 

Se acaba el tiempo. Incluso desde una
perspectiva estrictamente económica es
fundamental invertir en reconciliación para
lograr paz y aislar y erradicar a los instiga-
dores de la “industria del conflicto”. La Co-
misión para la Paz y Entendimiento tiene
una oportunidad única de generar un cami-
no asociando la restitución de tierras con un
programa de desarrollo de una economía
intercultural, junto con el fortalecimiento
de un ecosistema económico y social que
permita la sostenibilidad de los negocios in-
dígenas y el impulso de alianzas producti-
vas, con inversión privada y del Estado, ge-
nerando así un círculo virtuoso de desarro-
llo sostenible e inclusivo que aporte signifi-
cativamente al crecimiento de la economía
nacional. 

El apoyo del “Consejo de Lonkos del
Wallmapu” al trabajo de la comisión, ex-
presado en declaración pública del pasado
domingo, es una positiva señal que debe
servir para relevar la propuesta que la co-
misión realizará al país el día de hoy. 

Comisión Paz y Entendimiento y 
Conflicto Mapuche: Se nos acaba el tiempo 
“Incluso desde una perspectiva estrictamente económica es fundamental invertir en reconciliación

para lograr paz y aislar y erradicar a los instigadores de la ‘industria del conflicto’”. 

EDUARDO BITRAN 

Académico Facultad Ingeniería y Ciencias UAI
Director Espacio Público

PUNTA PADRONES
EN MARCHA
BLANCA. Pronto a
inaugurarse en Caldera,
este puerto, construido
por minera Candelaria,
se encuentra realizando
pruebas de recepción y
embarque desde la mina
ubicada en Tierra
Amarilla. La
infraestructura de
hormigón y acero es
completamente

automatizada, con cintas transportadoras, grúa móvil y chute
telescópico, tecnologías que buscan no alterar el medio ambiente.

CAPACITACIONES EN LA USACH. Dentro del programa de
Apoyo a la Pequeña y Mediana Empresa y con financiamiento del
Fosis, 350 microempresarios y productores de bienes y servicios de
Estación Central reciben instrucción sobre gestión empresarial y
asistencia técnica. 

CONFLICTO ESTREMECE LA BOLSA DE LIMA. Con el temor
de que las hostilidades entre Perú y Ecuador aumenten, las acciones
cayeron 8% respecto del día anterior. 

31 de enero de 1995
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31 de enero de 1975

ZANJÓN DE LA AGUADA
CONTAMINADO. Un estudio de
Ingeniería Sanitaria de la
Universidad de Chile determinó
que sus aguas no son aptas para
el riego.

INFLACIÓN EN URUGUAY. El
Presidente Juan María Bordaberry
anunció medidas para controlar el
107,2% del año pasado, cifra
mayor al 77,5% del año 1973.
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Realidad 
de las expulsiones

Señor Director:
Resulta incomprensible que la estrategia

del Gobierno para enfrentar los delitos
transnacionales consista en dejar en libertad
a narcos condenados para luego expulsarlos,
lo que significa garantizarles impunidad, ya
que vuelven a entrar al país a las pocas
semanas. Esta medida parece alinearse con
su política de indultos a delincuentes, lo que
envía las señales equivocadas. A su vez, la
administración actual ha recibido un presu-
puesto cuatro veces mayor para expulsiones,
pero los resultados son aún peores: antes los
plazos eran más cortos y, pese a los intentos
de los mismos activistas que hoy están en el
Gobierno por frenar expulsiones, estas de
todas formas se ejecutaban.

El problema no es solo legal, sino de
gestión y voluntad. Se ha puesto a cargo del
control migratorio a un grupo de activistas,
teólogos y sociólogos que claramente no
creen en la medida y la aplican con desgano.
No es casualidad que los vuelos de expulsión
salgan con menos de 50 personas, cuando la
capacidad es mayor. Tampoco han querido
considerar alternativas como el traslado a
países cercanos y cruzar por tierra, eviden-
ciando una falta de voluntad política y
capacidad operativa.

Mientras tanto, el control migratorio es
un desastre. Según el INE, la cantidad de
extranjeros en situación irregular se triplicó
entre fines del 2021 y fines del 2023. En
lugar de sancionar el ingreso clandestino, se
premia a quienes ingresan de manera ilegal,
trabajan sin autorización y luego son regula-
rizados con argumentos que justifican de
forma increíble la falta de control.

No hay expectativas ni esperanzas de
que el Gobierno cambie de rumbo. Pero al
menos deberían evitar celebrar cifras
irrisorias: expulsar administrativamente a
mil personas de 127 mil personas que
ingresaron ilegalmente desde el 2022 no
es un logro, sino la confirmación del fraca-
so de su estrategia.

ÁLVARO BELLOLIO A.

El Chile donde vivo
Señor Director:
Pareciera que cierto sector de la dere-

cha vive en un país distinto al mío. Al
parecer viven en un país que crece camino
al desarrollo, donde la informalidad laboral
no existe, y donde la deuda pública está
controlada.

A través suyo, me gustaría transmitir que
al menos yo vivo en un Chile endeudado, que
crece con suerte al 2% y que la tasa de
desempleo es cada vez más alta. Con la
reforma de pensiones recién aprobada, el
Chile donde vivo acrecentará lo anterior.

MACARENA RIVERA MARTÍNEZ

Pintura del
Mercedes-Benz

Señor Director:
La diputada socialista por Atacama

Daniella Cicardini señaló en materia de
pensiones que “la reforma es, al menos, un
rayado de pintura al Mercedes-Benz de José
Piñera”. La verdad es que en principio es un
60% más de pintura. Es innegable que la
capitalización individual goza de buena salud
y que ha movilizado a miles de chilenos en

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

su defensa. Esto sin considerar los errores,
problemas y riesgos de la reforma, pero eso
es “harina de otro costal”. 

ÁLVARO IRIARTE

Director de Contenidos
Instituto Res Publica

Oposición
y pensiones

Señor Director:
Si algo nos recuerda la reforma de pen-

siones recién aprobada, es que el diputado
Boric, el Frente Amplio y el Partido Comu-
nista fueron por muy lejos la peor oposición
de la historia desde 1990 a la fecha. Si no
tuvimos mejores pensiones mucho antes, fue
solo por culpa de ellos.

AUGUSTO GONZÁLEZ M.

Economista

Reforma
de pensiones

Señor Director:
Al final triunfó la esperanza sobre la

experiencia.
SERGIO WEINSTEIN

Economistas
Señor Director:
No sé si los economistas chilenos son

mejores que los argentinos, pero definitiva-
mente han tenido más influencia en su
propio país.

GABRIEL GUILOFF

Préstamo 
de pensiones

Señor Director:
Ahora que el Estado me está utilizando

de banco, me pregunto si podré hacer uso
del feriado bancario.

ANDRÉS COVARRUBIAS PRIETO

Derechas
Señor Director:
Ha quedado en evidencia que la izquierda,

a propósito de la última votación por la
reforma a las pensiones, actuó unida a pesar
de no conseguir todo lo que querían. Para
dicho sector es el primer paso y lo lograron.

En contraste, vimos a los distintos
sectores de derecha actuar una vez más
desunidos.

¡Qué triste espectáculo le han dado a todo
el país!

JOSÉ MIGUEL GUZMÁN MORANDÉ

Metro y exigencias
arqueológicas

Señor Director:
Resulta muy ilustrativa la carta del señor

De Grange sobre los costos que ha significa-
do la construcción del metro debido a las
exigencias arqueológicas, producto de una
institucionalidad que, lejos de alcanzar sus
objetivos de preservar el patrimonio, se ha
convertido en un verdadero escollo para el
progreso.

El Consejo de Monumentos Nacionales

(CMN) proviene de una ley —como muchas
en nuestro país— que se gestó hace casi un
siglo con el noble objetivo de preservar
nuestro patrimonio. Sin embargo, con el
paso del tiempo, ha sufrido modificaciones e
interpretaciones diversas que la han trans-
formado en una auténtica Hidra de Lerna.

Cabe preguntarse qué ha ocurrido con
los “patrimonios que se han recuperado” a
costa de los elevados gastos que menciona
el Metro. ¿Qué pasa con los informes, la
literatura y la investigación generada por
arqueólogos, paleontólogos y otros exper-
tos que deciden sobre las obras y su even-
tual paralización?

Es urgente una verdadera modificación
a la ley que considere una perspectiva
integral de los proyectos, con estándares
objetivos y plazos acotados, recordando
ese viejo refrán: “para hacer tortillas hay
que romper huevos”.

MICHAEL J. HEAVEY

Ley de Pesca
y consumo humano

Señor Director:
Llamativa es la respuesta que entregó la

Subsecretaría de Pesca, en el artículo publi-
cado por “El Mercurio” hace unos días,
donde se dieron a conocer los impactos
negativos que tendrá en el consumo humano
la nueva Ley de Fraccionamiento Pesquero,
según un informe realizado por el economis-
ta Patricio Arrau.

Efectivamente todas las industrias están
sujetas a posibles cambios normativos; sin
embargo, es el órgano regulador que está
proponiendo estos ajustes el que debiese
entregar fórmulas para que no haya efectos
adversos no deseados de la nueva legisla-
ción, en vez de hacer un simple llamado a los
actores a “adecuarse” para solucionar estos
impactos, como si fuera un asunto de mera
voluntad.

En este sentido, es un hecho que no existe
un plan por parte del Gobierno para paliar
los efectos que tendrá su propuesta de ley
sobre la producción de pescado para consu-
mo humano, entendiendo que el sector
artesanal, por más progresos que haya
tenido en el último tiempo, no tiene las
capacidades para dar abasto, y tal como
ocurre en el caso del jurel, la mayoría del
recurso lo terminan destinando a harina de
pescado.

FELIPE SANDOVAL

Presidente de la Sociedad Nacional de Pesca

Cese el fuego
Señor Director:
En el marco de una tragedia humanitaria,

condenada por la inmensa mayoría de la
comunidad internacional, resulta lamentable
que la dirigencia de la Comunidad Judía de
Chile insista en desviar la atención mediante
ataques personales y distorsiones, en lugar
de responder la única pregunta verdadera-
mente relevante: ¿Condenan o no los críme-
nes de Netanyahu?

Para evadir esta respuesta, han recurrido
a tergiversar viejas entrevistas, a mentir
sobre nuestras posiciones y a acusarnos de
rechazar el diálogo, cuando son ellos quienes
han evitado sistemáticamente debatir en
público y responder de forma clara. Este
tipo de estrategias no solo desvirtúa el
debate, sino que además arriesga la convi-
vencia en Chile al fomentar divisiones basa-
das en mentiras.

Nuestra institucionalidad es clara: defen-

demos los derechos humanos, el derecho
internacional y una paz basada en la justicia,
que ponga fin a la ocupación y garantice la
seguridad de todos, Israel y Palestina. Por
ello, hemos condenado siempre cualquier
forma de violencia contra civiles y seguire-
mos exigiendo justicia para las víctimas, sin
distinción de nacionalidad o credo.

¿Puede la Comunidad Judía de Chile
afirmar lo mismo? ¿Su dirigencia está
comprometida con los valores universales de
derechos humanos o seguirá dispuesta a ser
servil a los intereses de un prófugo de la
justicia internacional, Netanyahu? La res-
puesta a estas preguntas es indispensable,
nuestras posturas públicas y actuar dan fe
de nuestras posiciones, las de ellos clara-
mente están al debe.

Hacemos un llamado a abandonar las
descalificaciones y concentrarnos en lo
realmente importante: el respeto por la
dignidad humana, el fin de la ocupación y la
construcción de una paz justa y duradera.
Este es el único camino, no solo para la
justicia en Palestina e Israel, sino también
para cuidar la convivencia en Chile. Por lo
mismo valoramos las iniciativas e institucio-
nes de judíos chilenos que replicando iniciati-
vas mundiales, se han desligado de la defen-
sa ciega de las políticas criminales de Netan-
yahu y han dicho “no en mi nombre”.

MAURICE KHAMIS MASSÚ

Presidente Comunidad Palestina de Chile y Club
Palestino

ALBERTO KASSIS SABAG

Presidente Fundación Belén 2000

JORGE UAUY SALVADOR

Presidente Club Deportivo Palestino

JOSÉ KHAMIS BRAHIM

PRESIDENTE UNIÓN ÁRABE DE BENEFICENCIA

LAILA BEITRO MREBE

PRESIDENTE CORPORACIÓN DE BENEFICENCIA

DAMAS PALESTINAS

RENÉ SALAME MARTÍN

Presidente Corporación educacional Colegio Árabe

GUSTAVO DIBAN ITAIM

Presidente Centro Árabe de Concepción

LILIAN JAAR MONZÓN

Presidenta Club Unión Árabe de Viña del Mar y
Valparaíso

HASSAN ADARO ARDILES

Presidente Colectividad Árabe Palestina de La
Serena

VALENTINA SABAG ABUSLEME

Presidenta OSP- UC

VICENTE MISLE SARRÁS

Presidente Directorio Juvenil Club Palestino

La resiliencia 
de Violeta

Señor Director: 
Como directorio del Museo Violeta Parra,

quisiéramos referirnos a la información que
se ha escrito en este mismo espacio de
cartas y en el artículo publicado ayer en el
cuerpo C.

Respecto al cuestionamiento de que el
museo reciba un presupuesto pese a que
parte de sus dependencias están inhabilita-
das para su uso, nos gustaría señalar que es
un presupuesto que incluye los gastos de sus
dos sedes activas —una en el Museo de
Arte Contemporáneo (MAC) de Quinta
Normal, que alberga una sala museo con una
importante muestra de la obra y el legado
de Violeta Parra, y otra en Vicuña Macken-
na, donde se desarrolla una amplia progra-
mación—. El equipo lo conforman 16 traba-
jadores, incluido el personal del aseo. El
aumento del 14% en el presupuesto del
museo desde 2019 al 2025 corresponde a
menos del aumento del IPC. 

El MVP actualmente custodia obras

originales que se expusieron en el Louvre y
que incluyen todos los lenguajes que utilizó
Violeta Parra en artes visuales, es la única
colección con ese atributo. 

En enero de 2024, tomamos la decisión
de reabrir la sede en Vicuña Mackenna con
una programación cultural gratuita, enmar-
cada en una primera etapa de habilitación
que ha puesto en el centro la forma de
gestionar de Violeta Parra que era trabajar
por y para las personas. Con este enfoque
que honra el espíritu de Violeta, se realiza-
ron 458 actividades vinculadas a la cantau-
tora y se gestionó una exposición en Brasilia.

Creemos que abrir las puertas, aunque
sea de manera progresiva, es una declara-
ción de resiliencia cultural. El desafío actual
radica en la recuperación completa de la
infraestructura del museo. Gracias a las
gestiones realizadas en 2019, hoy contamos
con recursos provenientes del seguro que
cubren el 50% del financiamiento, un avance
logrado gracias a los esfuerzos de múltiples
actores comprometidos. Se ha dicho que con
los fondos del seguro basta, pero no es así.
Han pasado cinco años y el informe de
especialidades solicitado por la actual ges-
tión arroja que se deben hacer cambios que
no estaban considerados porque no existía
un estudio de habilitación. Para concretar la
rehabilitación total, la directora del museo
se contactó con varias contrapartes, incluido
el arquitecto original del proyecto, Cristián
Undurraga. En menos de un año tenemos
una planificación para la rehabilitación total
del edificio de Vicuña Mackenna, lo que es
una gran noticia después de tantos desafíos.
La meta está clara y seguiremos trabajando
hasta cumplirla.

ANTONELLA ESTÉVEZ BAEZA

Presidenta del directorio

ÁNGEL PARRA ORREGO

ALAN TRAMPE TORREJÓN

DANIELA GUZMÁN GONZÁLEZ

PILAR BARBA BUSCAGLIA

DANIEL CRUZ VALENZUELA

Museo Violeta Parra

Óperas pendientes
Señor Director:
En la muy ilustrativa entrevista de Mau-

reen Lennon al nuevo titular de la Filarmóni-
ca de Santiago Paolo Bortolameolli (enero
26), el director expresa su anhelo de poder
presentar óperas “pendientes”, al tratarse de
títulos importantes que nunca se han pro-
gramado en el Teatro Municipal de Santia-
go. Complementando su enumeración, cabe
sugerir el montaje de cuatro títulos ausentes
desde al menos varias generaciones o que
quizás nunca se han presentado en nuestro
primer escenario y que, por su calidad y
aceptación por parte del público, no debie-
ran seguir siendo ignorados en nuestro
medio: “Fidelio” de Ludwig van Beethoven,
“El cazador furtivo” de Carl Maria von
Weber, “Martha” de Friedrich von Flotow y,
por cierto, el notabilísimo “L’Orfeo” de
Claudio Monteverdi.

WALTER KRUMBACH K.

31 de enero de 1925

CAMINO SANTIAGO-SAN
BERNARDO. El proyecto de
ensanche y pavimentación está
listo para la firma tras largo
tiempo en el Congreso.

FRUTAS CHILENAS EN
NUEVA YORK. El Mercado de
Productos de Granja informó
que recibió una pequeña partida
de melones y duraznos
nacionales. 
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